

sang riche et généreux coule dans les veines et circule librement par tout l'organisme, le corps se porte bien, il est vigoureux et cette santé s'accuse par l'éclat du teint, par la force et l'activité des membres. Si, au contraire, il y a anémie ou appauvrissement du sang ou que la circulation est gênée, le corps devient malade, s'affaiblit et s'alanguit. Ainsi pour l'âme. La grâce est comme le sang qui l'anime de la vie divine; si elle y est abondante et circule librement, l'âme se porte bien, elle est forte et cette santé se manifeste par les actes de vertus et les bonnes œuvres; si, au contraire, la vie surnaturelle s'affaiblit et n'a plus libre cours, l'âme dépérit. Mais ce dépérissement comme cette santé tiennent intimement à la charité qui est aux âmes ce que le cœur est à l'organisme humain. De même que le cœur est le propulseur du sang, dans les artères et les veines, ainsi fait la charité pour la vie surnaturelle en nous.

Comment donc l'esprit de sacrifice est-il à son tour la santé du peuple chrétien? C'est parce qu'il y rend florissant le règne de la charité. Heureux mille fois ceux qui ont compris la parole de la croix et l'ont pratiquée. « La vertu de Dieu » les couvre et les protège. Le règne de Dieu s'établit parmi eux et avec lui fleurissent « la justice, la paix et la joie dans l'Esprit Saint. » Toutes les vertus chrétiennes s'épanouissent à leurs foyers, en font l'ornement et produisent des fruits savoureux de salut. Ils coulent une vie riche en mérites devant Dieu. C'est au milieu de ces âmes généreuses que germent les prêtres, les vierges, les religieux, les apôtres. C'est grâce à leur esprit de sacrifice que naissent, surgissent comme par enchantement tant d'institutions charitables, qu'elles se soutiennent et qu'elles prospèrent; c'est grâce à l'esprit de sacrifice que la charité va partout soulageant toutes les misères, adoucissant tous les maux et relevant toutes les infortunes.

IV

Cet esprit a été pour notre pays, jusqu'à ce jour, une source de gloire, de force morale et de salut. Ne le laissons pas périr. Puisse-t-il ne pas se retirer de nous! Puisseons-nous le faire vivre, le répandre dans nos familles et notre société, afin de